

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año II

Lunes 15 de Octubre de 1900

Núm. 333

LA FIESTA DE HOY

Santa Teresa de Jesús

Teresa de Jesús es una gloria nacional, una escritora insigne que, en concepto de tal, no encuentra par entre las mujeres sabias de Europa. Demuestra el sinnúmero de traducciones alcanzadas por sus escritos en países que nada tienen de católicos; y aunque así no fuera, para merecer el dictado de gloria patria, bastaría, a falta de verdaderos títulos literarios sus grandísimos trabajos y muy heroicas virtudes.

En la ciudad de Avila, á 28 de Marzo de 1515, dió á luz una niña la noble señora Beatriz de Ahumada, segunda esposa del hidalgo Alonso Sánchez de Cepeda.

Bautizada la criatura con el nombre de Teresa, crióse durante los primeros años entre las comodidades y el regalo ajenos á su nobleza, y pronto dió muestras, aunque por momentos efímeras, de sus futuras inclinaciones.

Dedicada, acompañada de su hermano menor, Rodrigo, á erigir altaritos, á inventar mortificaciones, y aún no tenía siete años cuando junta con su camarada predilecto, se huyó de la casa paterna, camino de tierra de moros, en donde los dos púrvulos contaban encontrar el martirio. Detúvose y los devolvió á sus padres un tío, que, por casualidad, topó con ellos en el monte.

La llegada de la adolescencia debía venir temprano á transformar las místicas aficiones de la intrépida Teresa, en pasión voluntariosa por los devanes y vanidades del mundo. Desde luego despertó en ella un gusto no menor que el de su contemporáneo don Quijote por los libros de caballería, hasta tal extremo, que, no contenta con leerlos, compuso alguno de adonada invención y gallardo estilo, según testimonio del P. Rivera.

Más luego prevaleció el amor de galas y joyas, y el natural deseo de lucir por sus prendas personales.

Porque es de saber que la joven, hecha mujer antes de la época ordinaria, estaba dotada de gran belleza, á juzgar por la descripción del candoroso padre Nieremberg.

Adulada por la parentela, viviendo en continua amistad con una prima suya, de antecedentes más que dudosos, no fué extraño que llegase á dos dedos del abismo, según ella misma confiesa con encantadora ingenuidad, al decir en el libro de su vida, cap. II: «no había aún perdido el temor de Dios, pero le tenía mayor de la honra; éste tuvo fuerza para no la perder del todo.»

Fuese en busca de salud á casa de unos deudos establecidos en Castellanos de la Cañada; pero ni recobró la del cuerpo, ni adquirió la del espíritu, antes por el contrario, vióse en peligro de perder para siempre la una y la otra.

A contar de esta época, Teresa de Ahumada (que así se firmó largos años) buscó asilo en el convento, habitó sucesivamente en los carmelitanos de Santa María de Gracia y la Encarnación, y por último, en 1555 consagróse resueltamente á la tarea de reformar la Orden, según la regla dada siglos atrás por el fundador San Alberto, á sus ermitaños de Palestina.

Con sus fundaciones empezaron sus tormentos.

El mismo día en que inauguraba en Avila el convento de San José, vióse obligada á huir, perseguida por un populacho iracundo. A esta fundación siguiéronse, con análogos trabajos, otras tres.

Teresa de Jesús era indomable. En-

jóse con ella la princesa de Eboli que le había dado en Pastrana casa y huerto para sus religiosas.

El convento es mío, dijo la princesa. —Pero no las monjas, replicó la santa, y las condujo ipso facto á Segovia.

La amiga de Felipe II se vengó denunciando las obras de la doctora mística á la inquisición de Toledo.

Y prosiguen las persecuciones.

En la imperial ciudad, le dá chapinazos una beata ofendida: en Burgos la acocea un mal hombre; en Sevilla es reducida á prisión y bárbaramente maltratada. Se ve á punto de ser desterrada á las Indias; el nuncio Segá, amena de perseguirla sin descanso, la califica de *fémína inquieta y andariega que quiere meterse á doctora*. Pero la noble y firme mujer acaba por imponerse con solos sus merecimientos y virtudes.

La muerte fué como la vida, y hay motivos para creer que la aceleraron sus monjas, expulsándola, cuando se hallaba gravemente enferma, de Valladolid y Medina del Campo. Falleció en Alba de Tormes el 4 de Octubre de 1582, y coincidió su muerte con la corrección gregoriana del calendario, razón por la cual el día siguiente no se contó como 5 sino como 15 de Octubre. Fué beatificada por Paulo V en 1614 y canonizada en 1622 por Gregorio XV.

Quedan de ella como perpetuo recuerdo, sus reliquias corpóreas en Avila, Salamanca y Alba de Tormes; sus obras, en la literatura patria.

La escritora inmortal que compuso las *Moradas*, *Concepto del amor de Dios* y *Exclamaciones*, la mujer fuerte é inteligentísima, autora de las cartas al padre Rubeo de Ravana y á Felipe II; la sencilla narradora de *Su propia vida*, libro inestimable para los mismos incrédulos, que correrá siempre á par con las *Confesiones de San Agustín*, y dejará muy atrás las enfermizas de Juan Jacobo; la prosista, émula de Fray Luis de León, pese á sus muchos provincialismos y dislates; la gran poeta del *Vivir sin vivir en mí* y de tantas otras místicas inspiraciones, tiene imprescriptibles derechos á la admiración universal.

SE DICE...

Cuando el Sr. Presidente de la Excm. Diputación provincial leyó nuestro primer artículo referente á la incalificable conducta que viene observando con el Profesorado de la Escuela de Bellas Artes, dicen que se permitió decir que no les libraría cantidad alguna, precisamente por habernos ocupado nosotros del asunto.

Y al leer el artículo que le dedicamos el viernes último, dicen que dijo asimismo que no pagaría ya ni un céntimo á los industriales á quienes aludíamos, y quienes por haber faltado el señor Escamilla al cumplimiento de su contrato se hallan dispuestos á intervenir legalmente los fondos provinciales, también por la razón... estupenda de que EL DEFENSOR había hablado del particular.

Trabajo nos cuesta creer que su fortuito encumbramiento le haya endiosado hasta el punto que tales desplantes suponen, si fueran exactas las noticias que nos comunican; pero por si hubie-

ra algo de verdad en ello, bueno es que sepa el señor Presidente de la Corporación provincial que estamos dispuestos á continuar el camino emprendido; que nos proponemos examinar minuciosamente su discutida gestión administrativa, á cuyo fin nos hemos proporcionado gran copia de datos; y que como precisamente nos hemos de referir á la mayor parte de las personas que figuran como factores en la Administración provincial, de seguir el señor Escamilla con todas ellas el procedimiento empleado con los profesores de la Escuela de Bellas Artes y con los industriales referidos, llegará muy pronto el día en que tendrá que negarse á pagar hasta al propio Sr. Barea, principal abastecedor de la Casa.

En tal seguridad, puede el señor Escamilla adoptar—si no hay quien ponga coto á sus... genialidades,—la resolución que estime conveniente; mas no olvide que el Capitolio está muy cerca de la roca Tarpeya.

INDIRECTAS

Bonafoux ha celebrado en París una *interview* con Romero Robledo, y refiriéndose á ella, dice el redactor-corresponsal del *Heraldo*:

«Me habló dos horas seguidas, haciéndome una horrible pintura de la situación de España, de los Gobiernos, de los partidos, de las Cámaras, del régimen constitucional y de todo lo divino y lo humano.»

Siempre dice igual Romero cuando no está en candelero.

Y sigue Bonafoux:

«Mi propósito—añadió—es el de crear un partido.»

Su eterna ilusión dorada, es ser jefe, pero nada.

Y continúa:

«Y lo crearé combatiendo sin descanso, buscando, para avivar el fuego casi apagado del entusiasmo, algunas ascuas entre las cenizas de los partidos españoles.»

El que entre las ascuas busque lo que va buscando el nene, no podrá formar partido, pero es fácil que se quemé.

El P. Cobos.

DE SOCIEDAD

Fiesta onomástica

Los amplios salones de la casa de nuestro distinguido amigo el Senador del Reino D. Eduardo Alvarez de los Angeles, eran anteañoche insuficientes para dar cabida á la numerosa concurrencia que acudió á felicitarle con motivo de celebrar su fiesta onomástica.

Como donde se reúne la juventud casi siempre reina el buen humor, poco tardó el elemento joven en entregarse á los placeres del baile.

Tocaron al piano rigodones, lanceiros y walses D.^a Teodomira Ramirez de Arellano, la señorita de Angulo y los señores Jiménez Arrebola y Gutiérrez.

María Ceballos y Raya cogió la guitarra y con toda la gracia de nuestra

tierra se acompañó y cantó malagueñas, tango y soleares.

También cantó las guajiras la elegante joven Candidita Guzmán.

A rürgos de muchas de las personas que allí se hallaban, la señora de la casa se acompañó al piano y cantó con gran maestría tres romanzas en italiano, alcanzando grandes aplausos.

Además bailaron sevillanas, soleares y el vito, como ellas solas saben hacerlo, las señoritas Angelita Romero, Carolina Coello, Concha Alvarez, María Ceballos, y Clara Ortiz.

A la una próximamente se abrió el hermoso comedor, que estaba exornado con multitud de flores y plantas, y fueron obsequiados los concurrentes con un espléndido lunch.

Entre las muchas personas que asistieron, recordamos á las señoritas de Ortiz Molina, Izardi, Coello, Sánchez, Verdiguier, Illescas, Romero, Orbe, Ceballos, Valdelomar, Alamo, Vargas, Carreño, Guzmán, Angulo y Garza.

Las señoras de Diaz de Morales, Amo, Guzman, Carreño, Coello, Ortiz, Junguito, Alamo, Ramirez de Arellano, Illescas, Angulo, Alvarez Leon, Raya, Gomez Bustamante y Adán de González.

Los señores Quintana y Alcalá (Don Antonio), Orbe (D. Juan Jesus y Don Juan Manuel), Velasco (D. Juan Luis), Junguito (D. Luis), Amo (D. José, Don Eduardo y D. José), Coello (D. Juan, D. José y D. Enrique), Ramirez de Arellano (D. Teodomiro y D. Rafael), Vargas Machuca (D. Francisco), Carreño (D. Emilio) Ortiz Carmona (Don Antonio), Jiménez Arrevo (D. Rafael), Sánchez (D. Alfredo), Martinez Beltrán (D. Francisco), Baena (D. Angel), Alvarez (D. Juan), Clavería (D. Luis), Viguera (D. Antonio, D. Mariano y D. José), Romero (D. Enrique), D. Arturo González, Sr. Izardi, D. Feliciano Ramirez de Arellano, D. Fernando Gutierrez, D. José Chaparro y D. José Ortiz Molina.

A las tres de la mañana abandonamos la morada de los Sres. de Alvarez, altamente satisfechos del exquisito gusto y singular galantería con que hicieron los honores de la casa tanto la señora doña Teodomira Ramirez de Arellano como las encantadoras hijas de nuestro amigo, Carmen, Concha y Luisa.

UNA BODA

Esta mañana á las nueve, en la parroquia de San Pedro y ante el altar de Nuestra Señora de la Esperanza, han quedado unidos por el indisoluble lazo del matrimonio la bella y simpática señorita doña Encarnación Rodriguez Cabrera con el bizarro capitán del Cuerpo de Infantería D. Luis Viana Riesgo. Bendijo la unión el coadjutor de dicha Parroquia Don Juan Roper Odrero, siendo padrinos la Sra. D.^a Adelaida Riesgo, madre del contrayente, y don Luis Bertodano Molinero, íntimo amigo del desposado, y testigos el señor Coronel del Regimiento de Ramales don Juan Cantarero de Vargas, los capitanes de caballería don Nicolás Oñoro y don Francisco Ruiz del Portal, y el profesor de equitación D. José Urbano Casares.

La novia lucía un magnífico traje de paño de Lyon negro, adornado con agremanes y ramos del simbólico azañar y cubierto por elegante velo blanco, y el novio el honroso uniforme del cuerpo á que pertenece.

Terminada la ceremonia religiosa, los numerosos invitados pasaron á la casa de los padres de la novia, donde fueron obsequiados espléndidamente con un lunch, servido por la repostería de *La Perla*.

El nuevo matrimonio ha salido en el correo de hoy con dirección á Granada, donde piensa pasar la luna de miel.

Deseamos á los recién casados todo género de venturas, deseos que hacemos extensivos á nuestros buenos amigos don Juan Antonio Rodriguez, á su digna esposa doña Elena Cabrera y demás familia.

Los desposados han recibido muchos y valiosos regalos, que no reseñamos por temor á omitir algún nombre.

L. B.

NOTA DEL DIA

LA JUVENTUD EN EL TRONO

El Rey de Italia ha exigido de su Consejo de Ministros el estudio de importantes reformas encaminadas á mejorar el sistema tributario con alivio de las clases contribuyentes.

Merece la disposición del monarca italiano admiración y aplauso.

El fausto régio no le hace olvidar la miseria de su pueblo. Quiere que su cetro no sea yugo para sus vasallos. Comprende que la verdumbre que le prestan debe ser aliviada antes que afligida. Y subsana con sus iniciativas generosas las negligencias de sus consejeros, sordos á los clamores de un pueblo esquilado por los tributos, roído por la in-moralidad administrativa, y desasosegado por el hambre.

Gran valor tiene en el solio la experiencia de la vejez, pero no son menos estimables los arranques de la juventud cuando los inspira la magnanimidad. Victor Manuel, apenas sentado en el trono, ha distinguido entre los aplausos y los vivas de sus súbditos las quejas de su malestar. Lo que no habian oído sus ministros, percibió él. Al fuego de su corazón generoso se ha fundido el hielo que cubría el de sus consejeros, inertes para sentir y remediar los males de la patria.

De aquel ejemplar de reyes tenemos una hermosa esperanza, y si la infancia es una promesa de la vida, tenemos también una hermosa promesa.

Alfonso XIII oirá el clamor de su pueblo, como lo oyó siempre su augusta madre: de ella heredó la virtud antes que la Corona.

Información militar

EN CORDOBA

Mañana á las 8 y 30, después de comer el primer rancho, saldrán dos escuadrones de Sagunto, mandados por un Jefe, en dirección al ventorrillo de la Cuesta del Espino, regresando para comer el 2.^o rancho á las 5:30.

Ha pasado á situación de excedente, con residencia en Priego, el oficial segundo del cuerpo auxiliar de oficinas militares de la Subinspección de Galicia D. José Hidalgo Lamper.

Se ha señalado definitivamente el haber de 22:20 pesetas mensuales, que como retiro le fueron asignadas en la R. O. de 21 de Mayo del presente año, al Guardia civil Angel Gómez Delgado, residente en Hinojosa del Duque.

Estando ultimados los ajustes de la cuarta y quinta compañía del disuelto batallón de Telégrafos de Cuba, se avisa á los interesados á fin de que puedan reclamar sus alcances con instancia dirigida al jefe de la Comisión liquidadora del mismo.

Lo mismo hay que advertir á los del regimiento de Infantería de Burgos.

Por el ministerio se ha dictado una Real orden autorizando á los Cuerpos y habilitaciones de clases del Ejército para practicar en adicionales á los correspondientes años económicos, las reclamaciones que tengan pendientes por toda clase de devengos de personal de

la Península, de fecha anterior á 1.º de Enero del año actual.

Se ha dispuesto que las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho al abono de sueldos en infantería sean: 11 de Enero de 1888 para los tenientes coroneles; 31 de Diciembre del mismo año para los comandantes; 28 de Junio de 1889 para los capitanes; 21 de Agosto para los primeros tenientes y 12 de Junio de 1897 para los segundos.

Noticias agrícolas

DE ANDALUCÍA

El estado general de los campos es bueno, habiendo dado principio las labores para las siembras, y debido á las lluvias se encuentran los terrenos en las mejores condiciones para todas las operaciones de labranza.

Las vendimias han terminado, obteniéndose de ellas un resultado satisfactorio en general.

La recolección de aceitunas verdes para la exportación está casi terminada también, y, según informes, los propietarios y almacenistas han hecho buenos negocios, esperándose en estos frutos gran porvenir.

En breve dará comienzo la recolección de la naranja, presentándose una cosecha bastante escasa, y en la actualidad se hacen contratos de la caja á buenos precios.

El mercado de aceites sigue encalmado, siendo los precios de 50, 52 y 54 reales, haciéndose pocas entradas, y la exportación es casi nula, encontrándose todos retraídos debido á la escasa cosecha que se presenta, por lo que se espera que los aceites se eleven á altos precios.

Los granos siguen en alza, y se hacen algunas transacciones.

El movimiento de los demás ramos es regular.

artillería, á fin de ver si causando destrozos en la población y quebrantando las defensas se accedía á sus intimaciones de rendición.

A los dos días de vivo é incesante cañonazo fué incendiado por la artillería de los nuestros el polvorín del castillo, y como á consecuencia de la voladura perecieron sepultados entre los escombros, á más del gobernador y su familia, varios de los principales capitanes de los holandeses, estos entregaron la plaza, convencidos de que ya toda resistencia era inútil el 15 de Octubre 1598.

Maese Rodrigo.

CHINGOS Y EUROPEOS

(De la Agencia Fabra)

Londres 13.

Un despacho de Tien-Tsin, fecha 11, da cuenta de que el general conde de Waldersee ha dispuesto que un destacamento inglés pase á reforzar á la columna que se halla en Paoting-Fu. Dicha fuerza debió salir el día inmediato.

Otra columna habrá salido, simultáneamente, de Pékin, dirigiéndose á Paoting-Fu.

Los periódicos de Berlín dicen que los aliados que operan en China ocuparon á Paoting-Fu después de un encarnizado combate.

Londres 14.

Las impresiones referentes á la cuestión de China son menos optimistas, temiéndose que la guerra se prolongue largo tiempo, á causa de la impotencia de las tropas del Gobierno imperial para reprimir la rebelión.

Esta adquiere considerables proporciones en la parte meridional del Imperio, y hasta las inmediaciones de Pekin y de Tien-Trin, que ocupan los aliados, están infestadas de insurrectos.

TAURINAS

En la corrida de novillos de Miura celebrada ayer en Barcelona ocurrieron dos desgracias.

El segundo cogió al diestro, Palomar chico en el momento de pinchar, teniendole largo tiempo suspendido y causándole una herida profunda, interesando el esfínter, entre el recto y la vejiga, de diez centímetros, y en el tercer ingreso en la enfermería el Patatero á consecuencia de un fuerte varetazo en el vientre.

Los toros de Moreno Santamaría lidiados ayer en Madrid, no pasaron de medianos. Se distinguió *Algabeño*, que fué ovacionado.

Mazantini quedó bastante mal y Fuentes estuvo regular.

También en Zaragoza lidiaron ayer toros de Moreno Santamaría las cuadrillas de Conejito, Villita y Bombita chico.

Los tres matadores banderillaron bien el sexto de la corrida.

El ganado resultó bueno y á la hora de la muerte hicieron poco de particular los espadas.

En La Palma, (Huelva), se lidiaron cuatro toros de Concha Sierra, de los cuales mató tres Litri de otras tantas estocadas.

El *Rolo*, que figuró como sobresaliente, despachó el último de una estocada caída.

EN EL AYUNTAMIENTO

A las tres y cuarenta minutos de la tarde comenzó la sesión de hoy, presidida por el Sr. Alcalde, en la que aprobada el acta de la anterior, se adoptaron los siguientes acuerdos:

Conceder al Sr. Hidalgo duplicado del acta anterior en lo que respecta á la clase obrera, accediendo así á la petición de dicho concejal.

Conceder asimismo licencia de dos meses al Alcalde D. Juan L. Velasco para resolver asuntos de su particular interés, á reserva de interrumpirla considerándola ultimada si el estado de sus negocios así lo permite.

Aprobar los informes del Arquitecto Municipal y de la comisión respectiva referentes á la recepción de las tiendas establecidas en la feria-velada de la Faansanta y en la de Otoño últimamente celebradas.

Sacar á concurso por término de 10 días el suministro de la adquisición de leña para las operaciones de la matanza de cerdos, que debe comenzar el día 30 del actual, fijándose en 25 el número de operarios temporeros que han de ocuparse en ellas.

Que quede sobre la mesa para su estudio una moción del negociado correspondiente, que propone se abonen 3750 pesetas á que ascienden los derechos del reconocimiento de la nueva Botica abierta en la esquina de las calles Liceo y Diego León, con arreglo á las Ordenanzas de Farmacia, por entender el Sr. Jiménez Illasos que tratándose de una casa sobre la que hay pendiente un litigio, podría resultar de la aprobación de la moción referida algo contraproducente para los intereses de la Corporación municipal.

Denegar la moción de varios concejales que proponían la no clausura de los cementerios el día de Difuntos, en vista del acuerdo negativo dictado por la Junta de Sanidad.

Tener en cuenta para nuevo presupuesto el del gasto que pueda originar la reparación de los poyos ó asientos que existen deteriorados en el camino de la estación, pertenientes á los jardines de la Agricultura.

Acceder á lo solicitado por los dos capellanes de los Cementerios que reclaman lo necesario para el blanqueo y obras acostumbradas en el día de Difuntos.

Y conceder la gratificación acostumbrada á la banda militar del regimiento de la Reina por haber prestado sus servicios en los paseos públicos en el verano último.

No habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión á las 4 y 20.

EN LA IMPERIAL

—Los asientos números 429, 430 y 431, y está completo.

A estas palabras del conductor, la gente que se apiñaba alrededor del tranvía se retiró de mal talante.

Tres asientos disponibles y eran doscientos esperando.

Los que más prisa tenían se acomodaron en coches de alquiler; los trabajadores, los dóciles, esperaron agrupados en la acera.

—Afortunadamente—dijo un obrero dirigiéndose á una chica que no hacia más que moverse para colocar á su gusto una enorme caja de cartón que llevaba al brazo—que somos los primeros.

—Es verdad, porque si hubiera que esperar mucho...

En este tiempo de la Exposición sale una y no sabe nunca á la hora que ha de volver. Todavía tengo que hacer dos encargos antes de cenar.

—¿Y vive usted muy lejos?

—En la avenida Maine.

—Pero este no es el camino de su casa.

—Ya lo sé. Pero tengo que llevar este sombrero á su destino y pagar una factura en la calle de Roma.

Llegó un tranvía. El conductor cantó dos números con voz gangosa, y la gente que rodeaba el coche volvió á retirarse. El obrero y la muchacha habían subido á ocupar los oreos asientos de la imperial, que estaban juntos.

En aquel sitio, y con la velocidad del coche, el viento Norte era bastante fresco. La chiquilla, sorprendida por el cambio repentino de temperatura, tosió varias veces.

—Hace frío—dijo tirando.

El suspiró, y después de envolverla en una mirada de ternura, la preguntó:

—¿Tose usted muy á menudo como ahora?

—Algunas veces.

—¿Y qué hace usted?

—Nada.

—Mal hecho. Hay que cuidar de que esa tos no persista. Tome usted vino, vino caliente, en cuanto baje.

—¿Cree usted que tengo tiempo?

—Es cosa de cinco minutos.

La joven guardó silencio. Apretó más contra su pecho el boa de plumas desrizadas, y su cara risueña tomó un tinte pálido.

El tranvía llegó á L'Etoile. Detrás de la cima de Mont-Valesien se escondía el sol, iluminando el cielo con rojos resplandores, y envolviendo en una apoteosis sangrienta al Arco de Triunfo, cuya negrura se destacaba severa sobre los Campos Elíseos.

—Absorta por el espectáculo, dijo la muchacha:

—Es rudamente sic, todo lo mismo. Quisiera tener ocasión y contemplar á mi gusto este cuadro.

El obrero no contestó, parecía preocupado.

De tiempo en tiempo, cuando tosía su vecinita, le miraba atentamente y repetía:

—Cráme usted, cuídese; en bajando tome vino caliente.

Primero el consejo causó risa á la joven; después, apercibiéndose de la insistencia de aquel hombre, creyó que se trataba de un ofrecimiento poco decente. Le miró con atención y vió que tenía arrugas en la cara, y que el pelo empezaba á blanquear.

Acabó de sonreír y adoptó una actitud hostil.

El obrero no se apercibió de aquella investigación ocular, ni del cambio de fisonomía.

Continuaba igual: persistente, indiscreto y sincero.

Un nuevo golpe de tos sacudió á la muchacha.

El hombre más insistente que antes, la instó á bajar del coche.

—Hace mucho frío aquí para usted. Y este viento de otoño es más traicionero que el de invierno. Con un poco de vino caliente se reaccionará.

—¿Por quién me toma usted á mí, desvergonzado?—gritó ella con voz chillona.—¿No le da vergüenza á sus años pensar en jergas?

El obrero la miró más extrañado que confuso, desalentado en vista de que no le habían comprendido.

—Pero, vamos á ver...

—Déjeme usted tranquila. ¿Es que tengo aire de... una cualquiera, que se va de copas con el primero que encuentra.

—Yo no he pensado eso, y para que usted se convenza, bajé á beber sola el vino caliente, y yo le daré los dos reales.

—¿Usted está loco! ¿Ahora resulta usted caritativo? ¿Acabará usted de insultarme?...

El obrero, encortado, cogió su marmita que había dejado en el suelo y se levantó. En sus ojos brotó una lágrima.

—No me ha comprendido usted—dijo—pero es porque no me he explicado bien. Hace tres meses que murió mi hija, una muchacha de su edad... y también tosía como usted. Al oír la me ha invadido la pena, y su recuerdo me ha hecho aconsejarla y ofrecerle lo que puedo. Perdóne usted si la he ofendido...

Y con la espalda encorvada y más profundas las arrugas de su cara, el obrero bajó de la imperial y se perdió entre la oleada de gente, seguido siempre por la mirada de la jovencita.

Sarvoz.

POESÍA

LA ESFINGE

(FRAGMENTO)

En las llanuras de Egipto á los templos faraónicos lleva el Nilo entre sus ondas la sagrada flor del loto, única ofrenda de amores al Dios sin incienso y solo que ve el ara derrumbarse y el frontispicio y el pórtico.

Sobre la columna, el ibis, como chapitel de pórfido, semeja un augur que mira á los cielos tenebrosos, y la esfinge impenetrable, con su tilánico escorzo, parece un eterno enigma en el muro viejo y roto.

ANTONIO F. DE MOLINA.

Crónica Provincial

En la madrugada del 11 le fueron hurtadas á Aniceto Rivera Ceñillo, vecino de Espiel, dos caballerías menores, que sacaron abriendo con llave un corral existente á espaldas de la casa.

La Guardia civil de Fuente Obejuna detuvo anteayer á Antonio Alexandre Pedrajas, por haberle encontrado con dos caballerías menores cargadas de leña gruesa de encina verde, que la noche anterior había hurtado en la dehesa de Casa Alta, de aquél término, propiedad de D. Rafael Vargas.

El día veintitres del corriente se celebrará en el Ayuntamiento de Bujalance la subasta de arriendo por tres años de los derechos de consumo, alcoholes y sal.

Algunos zulus clavaron el viernes último dos trozos de hierro entre los carriles de la vía férrea próximo á Cabra, con objeto sin duda de hacer descarrilar el tren de viajeros; pero afortunadamente pasó antes uno extraordinario cuya máquina al tropezar con el obstáculo quedó inutilizada, evitándose así acaso muchas desgracias.

En Castilblanco ha sido detenido Emilio Jamio Murillo, de catorce años de edad y vecino de Hinojosa del Duque, por haberse fugado del domicilio paterno.

Crónica Local

Subasta

Desde el día de la fecha hasta las cinco de la tarde del tres de Noviembre próximo, en las horas hábiles de oficina, se admitirán en todos los Gobiernos civiles de las provincias y en el negociado correspondiente del Ministerio de Obras públicas, las proposiciones para la subasta de los acopios para conservación de la carretera de la Cuesta del Espino á Málaga, cuyo presupuesto de contrata es de 10.570 pesetas 87 céntimos.

Enfermo

Se halla gravemente enfermo el conocido Notario de esta capital D. José Sánchez-Guerra.

Bibliografía

Hemos recibido un ejemplar de las *Nuevas tarifas de contribución industrial y de comercio*, interesante volumen que nuestro colega *La Justicia* regala á sus suscritores.

Le damos las gracias por su atención al Sr. Director de dicha revista.

La mendicidad

De nuevo ha invadido nuestra población una plaga de mendigos forasteros que no dan descanso á las campanillas y aldabones de las puertas de las casas, ni dejan andar á los transeúntes, empleando á veces las más groseras formas cuando se les niega la limosna que solicitan.

Sr. Alcalde: ¡un golpecito!

Música

Mañana de 9 á 11 tocará en el paseo del Gran Capitan la banda del Regimiento de la Reina.

Desesperada

A las diez de la mañana del día de ayer intentó arrojar al Guadalquivir una mujer llamada Isabel Caballero Lucena, desesperada por los malos tratamientos de sus padres. Detenida por el cabo del cuerpo de vigilancia, hoy ha sido puesta á disposición del Juzgado.

Á la cárcel

Para cumplir arresto de quince días impuesto por el Gobernador Civil, ingresó ayer en la Cárcel correccional Juan Rafael Roca Caracul.



El marqués de Guadalete se apodera de Rhinberg.

15 de Octubre de 1598.

No obstante haber abdicado Felipe II el 6 de Mayo de 1598 la soberanía de los Países Bajos á favor de su hija Isabel Clara Eugenia y del Archiduque Alberto, futuro esposo de esta infanta, la guerra continuó en Flandes, por no conformarse los holandeses con tal abdicación y por haber quedado consideradas estas provincias como feudatarias de la corona de España, motivo por el que proseguían ocupadas por las tropas españolas.

Al subir al trono de España Felipe III quiso este monarca imprimir gran actividad á las operaciones, y á consecuencia de esto en Septiembre de 1598 puso sitio á Rhinberg el almirante de Aragón D. Juan de Mendoza, marqués de Guadalete, prisionero de los holandeses en la batalla de Nienport, después de haberse portado como un héroe durante toda la lucha.

El ejército sitiador se componía de 19.000 infantes y 2.000 ginets; pero no obstante que estas fuerzas eran considerablemente mayores que las que en junto reunían los defensores de la plaza, el ejército español tuvo que luchar con verdadero heroísmo y hacer prodigios de bravura en cuantos combates se libraron durante el tiempo que duró el sitio; pues los holandeses, animados por el espíritu natural en quien defiende su independencia, y con esta sus propiedades y la cuna de sus mayores, peleaban demostrando un valor tan temerario como digno de la empresa en que estaban empeñados, hecho que al multiplicar sus energías, casi anula la superioridad numérica que sobre ellos tenían los españoles.

En vista de ello el marqués de Guadalete dispuso que jugara solamente la

Instantáneas

Dedica su número 106 á Aragón. En su portada en colores están representadas las provincias de España adornando á la Virgen del Pilar. Retratos de Mariano de Cavia y Melchor Cantin. Pandereta asunto baturro, vistas de las tres provincias en buenos grabados. Rondalla, Cartel de Fiestas, cuentos baturros ilustrados.

Literatura de Melchor Cantin, Guerra y Oliván, Miguel Zarraga, Marcos Zapata, Tomás Carretero, Casáreo Pérez, Eusebio Blasco, M. M. y Guerra.

Entretenimientos

La Risa, cuatro planas cómicas en colores por Tovar, Tur y Cáspera. Ocho planas de novela, Flores del Arriate, de Salvador Rueda; esta novela es encuadernable aparte.

Este número de Instantáneas es muy brillante de confección, y aseguramos que el público verá con satisfacción esta simpática revista, que tanto interés demuestra por conseguir su favor.

Al Hospital

Ayer fué conducido al Hospital de Agudos por los agentes de vigilancia un sujeto nombrado Laureano Mendez, de Fregenal de la Sierra, que había llegado enfermo á esta población.

Denuncias

La Guardia municipal denunció ayer al dueño de un almacén de aceitunas situado en el Pretorio, por disponer que sus operarios arrojen tierra y piedras á la vía pública; á un sujeto que ayer en la Lagunilla promovió escándalo é insultó á su hermana; á una madre y á un hijo, vecinos de la calle Juan Tocino, que anteayer insultaron á su casero; y á dos jóvenes que se apedrearon en la puerta de Almodóvar, resultando ambos contusos.

Hoy también ha sido denunciado un sujeto que anoche en la calle Gutiérrez de los Ríos hirió en la cabeza á un niño con un palo.

El tiempo

Temperatura máxima al sol, y al aire libre, 31 40.º; á la sombra, 23 80; mínima, 14 20; media, 19 00; estado del cielo, cubierto; dirección del viento; E

Comunismo

La Guardia civil del puesto de Alcolea ha denunciado al hijo del arrendatario del Cortijo del Castillo de las Morenas, por causar daños, cortando leña, en la arboleda de dicha finca.

Detenciones

Ayer fué detenida una mujer llamada Alfonsa Tucharte, que estaba reclamada por el juzgado de instrucción de Montoro, y hoy lo ha sido también un individuo que esta mañana robó una caballería menor en la plaza de la Corredera.

Registros

En este Gobierno se han solicitado sesenta pertenencias para una mina de hierro, con el título de El Plan, sita en el término de Montoro, y paraje conocido por Regajo de la pasada del Moral, y quince para otra de hulla con la denominación de La Gata, enclavada en el término de Adamuz y en terreno de D. José María Criado.

Lotería

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & C.ª, Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Enrique Castillo, de Barcelona.—D. Antonio Molina, de Villafranca.—D. Alejandro de Andrés, de Sevilla.—Salidas: Don Pedro Batlle á Sevilla.—D. Alfonso Schiff, á id.

Fonda Española.—Entrada: D. Rafael Baena, de Cabra.—D. Francisco Gomez, de La Granja.

Fonda del Carmen.—Entrada: Don Valentin Clavo, de Peñarroya.—Salida: D. Joaquín García Valdeocanas, á Cabra.

Chirinola

En un tribunal: El Presidente.—¿Porque al sentarse

á la mesa para comer tiró usted un plato á la cabeza de su esposa?

El acusado.—Porque la sopera pesaba demasiado.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Galo, ab. JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas de Santa Ana, por D. Rafael Barrios y Enriquez, en sufragio por sus difuntos.

—Hoy, al toque de oraciones, dará principio en la ermita de nuestra Señora de la Aurora la solemne novena que la piedad de los fieles costea á la Santísima Virgen bajo aquel hermoso título, en la que cantará un coro de niñas dirigido por el profesor don Juan Espejo.

* * *

Los Señores Sacerdotes que tengan á bien aplicar el Santo Sacrificio de la Misa en la Parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos en los días 16, 17 y 18 del corriente, lo harán en sufragio del Excelentísimo Señor D. Francisco Milla y Beltrán (q. e. p. d.)

Su afligida viuda, hermanos y demás parientes, ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios Nuestro Señor.

También en los días anteriormente citados estará expuesto Su Divina Magstad en la Iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazón.



Comidas para el 16 de Octubre

ALMUERZO.—Tortilla de jamón con riñones.—Ruedas de merluza.—Croquetas de picadillo de carne.—Postres. COMIDA.—Sopa á la crecy.—Pote gallego.—Vaca á la jardinera.—Muslos de pollo á lo diablo.—Postres.

Tortilla de jamón y riñones.—Se cuece el jamón y los riñones y después se pican y se saltean en la misma grasa en que se haga la tortilla.—A los cuatro minutos se añaden los huevos, preparados como para la española de patatas.

Muslos de pollo á lo diablo.—Con aceite, pimienta, sal y mostaza, hágase una salsa, en la que se mojan varios muslos de pollos, y espolvoreados con pan rallado ó harina se asan por espacio de diez minutos á la parrilla en fuego muy vivo.

(Prohibida la reproducción.)

Pasatiempos

CHARADA

(Remitida por D. José Jiménez)

A dos dos le todo un día el prima dos que tenía.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIONES A LA CHARADA ANTERIOR
CA-SA-MIEN-TO

La han acertado: Una dama, La aficionada, Fierabrás y El vecino.

PALUDISMO Para hacer desaparecer toda clase de fiebres palúdicas, por rebeldes que sean, tómense las píldoras febrífugo-tónico-reconstituyentes y antisépticas de César, que son las mejores de todas las conocidas. Depósito general, en la farmacia de su autor D. Teodoro César López, Villanueva del Rey (Córdoba).—Venta en Córdoba, en la farmacia y droguería de D. José de la Linde, Diego León y Alfonso XIII.—Caja de 80 píldoras, 6 pesetas. Medias cajas, 3 pesetas.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Presupuestos

Madrid 15 (7 m.)

El ministro de la Gobernación remitirá hoy su presupuesto al de Hacienda.

El Sr. Silvela tardará todavía algunos días en ultimarlos.

Inauguración

Anoche se inauguró el Fomento de las Artes, pronunciando el Sr. García Alix un elocuente discurso.

Desfalco

En la caja de una importante Junta de Sevilla se ha descubierto un desfalco de más de un millón de reales.

Ha sido reducida á prisión una persona muy respetada en dicha capital.

De China

Madrid 15 (10 15 m.)

El príncipe Li-Hung-Chang ha visitado á los ministros extranjeros.

Continúan los encuentros entre las tropas regulares chinas y los insurrectos en los alrededores de Paoting-Fu.

Ha llegado á Tien-Tsin el ministro de Inglaterra.

Varias noticias

Madrid 2 (15 t.)

Además del Gobierno felicitó ayer á la Infanta María Teresa y demás Familia Real el general Polavieja.

No circula ninguna noticia de interés político.

El generalísimo Roberts es opuesto al licenciamiento de una parte del ejército inglés.—Mencheta.

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería, 18

CAPITULO XIV

MONTE ACEBUCHAL

Cuenta de productos y gastos de una hectárea de terreno de monte acebuchal

I

Notas fundamentales de la cuenta

Hay en la sierra de Córdoba una parte de terrenos incultos en que se dá espontáneamente el acebuche: de estos acebuchales se originan casi todos los olivares de sierra que no son otra cosa que acebuches ingertos en olivo. Pero como queda una parte que no ha sufrido esa transformación, conviene valorarla desde luego sin perjuicio de rectificar cuando se transformen en olivares.

Los aprovechamientos actuales del acebuchal son semejantes á los del encinar; se aprovecha madera, leña, fruto, pastos y caza.

La espesura es semejante á la del encinar de 3.ª y solo á ella comparable; son, pues, iguales los aprovechamientos de leña y madera. Lo mismo ocurre con la caza.

Los pastos iguales á los del monte bajo.

Respecto á los frutos puede suponerse que en volumen produce un acebuche menos que una encina pero que se igualan los pesos y la potencia nutritiva á peso igual; de modo que bajo este concepto puede suponerse al acebuchal un rendimiento para el engorde del ganado de cerda igual al del encinar de 3.ª clase.

Por tanto, todos los productos son iguales á los del encinar de 3.ª clase, excepto los pastos que son como los del monte bajo, durante seis meses por exceptuarse los dos de montanera.

Los gastos iguales á los del encinar respecto á habitación de los animales y casa del guarda de éstos con referencia solo á los cerdos y tala. Los demás como en el monte bajo. No hay guardería por correr á cargo del ganadero.

CAPITULO XIII

MONTE BAJO

Cuenta de productos y gastos de una hectárea de terreno con monte bajo

I

Notas fundamentales de la cuenta

Gran parte de la sierra de Córdoba está ocupada por vegetación arbústica, propia del monte bajo, lentiscos, jaras, ahagasete.

Es objeto de aprovechamientos los pastos y el picón, ó sea carbón de jara, pero solo nos ocuparemos del primero porque el segundo no redundará nunca en beneficio de la propiedad territorial, sino que es objeto de libre aprovechamiento por parte de la numerosa y típica clase de piconeros que en Córdoba viven de esa industria. Ciertamente algunos propietarios suelen cobrar alguna pequeña cantidad á los piconeros, pero esto es la excepción que solo alcanza á aquellas propiedades que por estar muy cerca de la población pueden imponer este gravamen con ventaja todavía sobre los que no lo imponen.

Para el cálculo del valor de los pastos tendremos en cuenta que los del monte bajo solo son utilizables por el ganado cabrío; 200 cabezas de este ganado pagan 750 pesetas por los pastos de invierno y primavera de una dehesa de monte bajo, cuya extensión sea de 500 fanegas ó sean 306 hectáreas. Valen, pues, los pastos de una hectárea 2 45 pesetas. El aprovechamiento de caza como en el encinar.

No tiene este aprovechamiento gastos de guardería ni de habitación de los animales, porque uno y otro corren de cuenta del ganadero que arrienda la dehesa. El único gasto es la partida de seguros al 2 00 del producto bruto.

LA JUSTICIA

REVISTA JURÍDICA

Órgano oficial de los Ilustres Colegios de Abogados de Córdoba, Salamanca y Granada

Oficinas: Maese Luis 11, Córdoba

Inamovilidad, independencia e idoneidad en los Tribunales.
Dignidad, estimación y reconocimiento para la Abogacía.

TEXTO

a) **Boletín:** se publica los días 5, 15 y 25, en 8.º, 8 ó más páginas y cubiertas; comprende:

- I. Sección oficial de dichos Colegios de Abogados.
- II. Artículos de actualidad.
- III. Disposiciones ministeriales: notas de la Gaceta.
- IV. Ruegos y preguntas.
- V. Noticias.
- VI. Movimiento de personal.
- VII. Índice bibliográfico.

b) **Revista:** se publica el último día de cada mes, en 8.º, 48 ó más páginas, cinco fotografías en papel caucho y cubierta; comprende:

- I. Apuntes bibliográficos.
- II. Teoría del Derecho: Artículos doctrinales.
- III. Estudios legales.
- IV. Revista de Revistas.
- V. Libros y folletos.
- VI. Cuestiones prácticas.
- VII. Ecos de todas partes.

c) **Biblioteca:** dos tomos semestrales.

- I. Legislación escogida: Leyes y Reglamentos, 200 á 300 páginas.
- II. Síntesis de legislación: 160 á 200 páginas.

Suscripción

España, un trimestre	6 pesetas.
Id. un año	20 "
Extranjero, un semestre	16 francos.
Id. un año	25 "

Las suscripciones se cuentan por trimestres y años naturales.

A los suscriptores de "La Justicia", SE LES ENVIA GRATIS

La ley y Reglamento del impuesto de utilidades, y Las nuevas tarifas de la contribución industrial y del comercio. Se les despacha gratis todas las consultas jurídicas de interés propio; y Se les abona el 10 por 100 del precio de todos los libros que en las cubiertas del Boletín y la Revista se anuncian.

Oficinas: Maese Luis 11, Córdoba

TISICOS, CATARROSOS, ASMÁTICOS, DISNÉICOS, LOS QUE PADECEN

ronquera, fatiga y expectoración como consecuencia de estados especiales de la faringe, laringe, bronquios y pulmones, toda clase de toses, y en especial la tos ferina, se curan con el JARABE BENZO-BALSAMICO, á base de bromoformo y clorhidrato de heroína, que prepara el Dr. D. Enrique Villegas, de Córdoba.

Catedráticos de Medicina y cuantos Médicos lo han ensayado, certifican de sus beneficiosos resultados y éxito seguro. En Cataluña, Aragón y otras comarcas ha tenido mucha aceptación y empieza á propagarse por América y otros países extranjeros.

De venta en todas las farmacias á 3-50 ptas. frasco.—Depósito general, en casa de su autor, Almagra 30

Calendarios de Pared para 1901

Gran Surtido

Precios increíbles

Imprenta y Papelería "La Verdad," Librería, 18

Invitación para participar á la próxima

Gran Lotería de Dinero

500,000
Marcos ó aproximadamente
Pesetas 800,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:	
1	Premio á Marcos 300000
1	Premio á Marcos 200000
1	Premio á Marcos 100000
1	Premio á Marcos 75000
2	Premios á Marcos 70000
1	Premio á Marcos 65000
1	Premio á Marcos 60000
1	Premio á Marcos 55000
2	Premios á Marcos 50000
1	Premio á Marcos 40000
1	Premio á Marcos 30000
1	Premios á Marcos 20000
16	Premios á Marcos 10000
56	Premios á Marcos 5000
102	Premios á Marcos 3000
156	Premios á Marcos 2000
4	Premios á Marcos 1500
612	Premios á Marcos 1000
1030	Premios á Marcos 300
36053	Premios á Marcos 169
20968	Premios á Marcos 250, 200, 150,
148,	115, 100, 78, 45, 21

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.010 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 58.800 billetes gratuitos importa

Marcos 11,618,400
ó sean aproximadamente
Pesetas 19,000,000

La instalación favorable de esta Lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59.010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000, ascendiendo en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la voz los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndolos por valores declarados, ó en libranzas de Giro Mutuo sobre Madrid ó Barcelona, así tendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10
1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

1.º de Noviembre de 1900
Valentín y C.ª
Hamburgo
Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida

II

Cuenta de productos

	UNICA	
	Pts.	Cts.
Por el aprovechamiento de pastos	2	45
Por la casa	0	33
Total productos	2	78

I

Cuenta de Gastos

	UNICA	
	Pts.	Cts.
Seguros; 2 0/0 del producto bruto	0	06
Total gastos	0	06

VI

RESUMEN

	UNICA	
	Pts.	Cts.
Importan los productos	2	78
Idem los gastos	0	06
Líquido imponible	2	72

De la anterior cuenta resulta para la hectárea de tierra dedicada á monte bajo en este término municipal un líquido imponible de dos pesetas setenta y dos céntimos en clase única.